

COMO SE EXTIENDE EL REFORMISMO

Detalles de una parte de la gira del General Volio en la Península de Nicoyá del Guanacaste

Con la sinceridad más absoluta de un observador dará esta crónica del arribo del General Jorge Volio a las playas Guanacastecas.

El martes 20 de octubre próximo pasado desembarcó el General Volio en el puerto de Lepanto a las tres de la tarde acompañado de su comitiva. Allí le esperaban gran número de jinetes, quienes al ver al General lo aclamaron con vivas y entusiasmo delirante. Antes de llegar al pueblo de Lepanto, gran número de gentes a pie también le esperaban quienes al verle, lo mismo que los jinetes, lo aclamaron. En la población otro gran número de adeptos lo vivaron y recibieron muy bien. Seguidamente el pueblo comunicó al General con esta hermosa frase que no olvidaré:

"El pueblo manda y pide que el General Volio nos honre con su presencia esta tarde y la noche en este lugar en donde queremos oír su palabra redentora en estos pueblos olvidados".

A las siete de la noche fue la reunión presentando ésta un espectáculo grandioso. Había gentes del lugar de Cabo Blanco y otros lugares que venían a pie después de un recorrido de más de tres leguas. Habló primero don Víctor Díaz Barquero, luego don Miguel Ángel Herrera y finalmente el General, quien habló más de una hora, siendo escuchado con un respeto profundo. El General y su comitiva fueron hospedados en casa de don José Obando, persona acomodada y honorable, quien hizo derroche de finezas.

El miércoles 21, a las cinco y media de la mañana, se dirigió la comitiva al Jicaral deteniéndose en casa de don Emilio Villalobos, persona muy querida de aquel lugar. Este señor obsequió al General con un buen almuerzo. Allí le esperaban gentes del lugar de Juan de León, Las Dominicas y otros lugares. Todos estos buenos reformistas esperaban ansiosos a su digno jefe. A estos señores también se les explicó el objeto del Partido Reformista y éstos mostraron al General su satisfacción. De allí se hizo más grande el acompañamiento, siguiendo a Corozal, donde también fue bien recibida. Allí se agregaron más jinetes, siguiendo a San Pablo. En todo el trayecto del camino se agregaban jinetes que iban a dar la bienvenida al General. Debo advertir que vechos importantes de Canchales, a caballo, fueron el saludo y acompañamiento.

A las tres de la tarde del 21 llegó el General con un

gran acompañamiento al pueblo de San Pablo. Allí también esperaban los reformistas a su digno jefe. El General y su comitiva fueron hospedados en casa de don Santiago M. Brais, quien con la amabilidad y fineza que lo caracteriza los recibió dándoles buena acogida.

A las siete de esa noche se celebró la gran reunión. Allí habían gentes del lugar de Santa Rita, Pavones, Morote, Las Pozas, Los Zanjonés, El Cacao, que dista a dos leguas de distancia y otros lugares. Un entusiasmo delirante reinaba en aquella reunión en que sólo se oían vivas al General Volio. Habló primero Díaz, luego Herrera y finalmente el General Volio quien de

vez en cuando era interrumpido solamente por el desbordante entusiasmo en que lo aclamaban y vivaban, aquellos humildes, pero sinceros y honrados trabajadores hicieron declaración de su adhesión al Partido Reformista, y más de hora y media habló el General.

A las 8 de la mañana del jueves se dirigió la Comitiva a la Colonia Carmona. En ese trayecto se encontraban jinetes que venían a dar la bienvenida al General. En el lugar llamado "La Crucilla" le esperaban más jinetes y gentes a pie. Allí se hizo un pequeño descanso porque esos buenos vecinos deseaban conocer a su jefe más grande todavía se hizo allí el acompañamiento y a

desaparecido completamente el jimenismo. El señor Salazar, al ver que se refutaba lesiduosamente su argumentación, tomó de nuevo la tribuna e increpó al orador jimenista. El jefe político quiso hacer bajar de la tribuna al orador Salazar, pero éste se negó virilmente a bajar y dijo al jefe político que había hecho mal en permitir a los oradores jimenistas que fueran a interrumpir la reunión reformista, habiendo los reformistas pedido el permiso de ley. Dijo el

señor Salazar que si pasaba algún incidente desagradable, la responsabilidad sería de la autoridad que no sabía cumplir con la ley, ni mantener la neutralidad de que tanto tarde el señor Presidente de la República. Sin embargo, dijo que hablan esos señores, que yo los oíré pacientemente, pero me reservo el derecho de refutarlos enseguida.

Monge habló. Luego Amador, quien atacó violentamente al General Volio y

mostraban muy satisfechos. El viernes 23 a las 8 de la mañana se dirigió la Comitiva a Santa Rita donde también los vecinos esperaban a su jefe, y en casa de don Pantaleón Díaz Vidaurre fue obsequiado el General y compañeros con un magnífico café. Allí aumentó más todavía el número de acompañantes para seguir a Copal pasando por Vigía donde también fue finalmente recibido y obsequiado por el señor T. Villagra.

A la una de la tarde se siguió a Copal hospedándose el General y compañeros en casa de don Rafael Herrera, persona trabajadora y honorable. Este señor fue muy espléndido.

A las siete de la noche se celebró la reunión a la que todo el vecindario concurrió. Allí el General tuvo que hablar dos veces extensamente porque así lo exigió el pueblo, que con la mayor atención escuchaba su palabra. También hablaron los señores Herrera y Díaz. Finalmente tomó la palabra don Rafael Herrera.

También el acompañamiento en esa jornada fue numeroso y grande. Hasta la naturaleza contribuyó en esmosas frases y en nombre de los vecinos que estaban allí presentes, rindió su profunda gratitud al General Volio por su actitud desplegada en el Congreso con motivo de la defensa que hizo éste a los terratenientes pobres de aquel lugar. También hizo declaración de acuerdo con los vecinos, de adhesión a la causa reformista.

EL PARTIDO REFORMISTA EN OROTINA

El sábado pasado el Secretario General del Partido Reformista, Licenciado don Aurelio Salazar, partió para Orotina en compañía del señor don Julián Redondo, joven reformista orotino de San Rafael de Oreamuno.

En la ciudad de Orotina fueron nuestros compañeros fielmente atendidos por los reformistas de esa localidad, especialmente por don Ismael Murillo. Visitaron además a don Rosarío Urefía y a todos los jefes de más importancia del Partido.

Se encontraba en esa misma ciudad el joven Saborío, candidato independiente a la diputación y una comisión de empleados del Gobierno que hacían política en favor del jimenismo.

Después de la reunión Saborista, que se concretó a atacar al Partido Agrícola Oficial, comenzó la reunión reformista, con un auditorio numerosísimo. Toda Orotina escuchó la frase culta, sincera y viril de Julián Redondo. Habló doctrinariamente sobre puntos esenciales del Programa del Reformismo. Fue muy aplaudido.

Luego tomó la tribuna el Licenciado Salazar, quien se refirió extensamente a los problemas que el pueblo tiene que confrontar. Habló sobre el problema primordial de la tierra. Luego se refirió al problema de la vivienda, al de la higiene, al de la escuela y en fin, hizo una brillante reseña de las necesidades que siente nuestro pueblo y de como el Partido Reformista las remediará. Al terminar, fué ovacionado.

El señor jefe político concedió la palabra a un señor Monge y a otro Amador, que fueron a hablar en nombre del jimenismo y ellos hablaron desde la acera de la plaza a la reunión reformista, porque de Orotina ha

desaparecido completamente el jimenismo. El señor Salazar, al ver que se refutaba lesiduosamente su argumentación, tomó de nuevo la tribuna e increpó al orador jimenista. El jefe político quiso hacer bajar de la tribuna al orador Salazar, pero éste se negó virilmente a bajar y dijo al jefe político que había hecho mal en permitir a los oradores jimenistas que fueran a interrumpir la reunión reformista, habiendo los reformistas pedido el permiso de ley. Dijo el

señor Salazar que si pasaba algún incidente desagradable, la responsabilidad sería de la autoridad que no sabía cumplir con la ley, ni mantener la neutralidad de que tanto tarde el señor Presidente de la República. Sin embargo, dijo que hablan esos señores, que yo los oíré pacientemente, pero me reservo el derecho de refutarlos enseguida.

Monge habló. Luego Amador, quien atacó violentamente al General Volio y

mostraban muy satisfechos. El viernes 23 a las 8 de la mañana se dirigió la Comitiva a Santa Rita donde también los vecinos esperaban a su jefe, y en casa de don Pantaleón Díaz Vidaurre fue obsequiado el General y compañeros con un magnífico café. Allí aumentó más todavía el número de acompañantes para seguir a Copal pasando por Vigía donde también fue finalmente recibido y obsequiado por el señor T. Villagra.

A la una de la tarde se siguió a Copal hospedándose el General y compañeros en casa de don Rafael Herrera, persona trabajadora y honorable. Este señor fue muy espléndido.

A las siete de la noche se celebró la reunión a la que todo el vecindario concurrió. Allí el General tuvo que hablar dos veces extensamente porque así lo exigió el pueblo, que con la mayor atención escuchaba su palabra. También hablaron los señores Herrera y Díaz. Finalmente tomó la palabra don Rafael Herrera.

También el acompañamiento en esa jornada fue numeroso y grande. Hasta la naturaleza contribuyó en esmosas frases y en nombre de los vecinos que estaban allí presentes, rindió su profunda gratitud al General Volio por su actitud desplegada en el Congreso con motivo de la defensa que hizo éste a los terratenientes pobres de aquel lugar. También hizo declaración de acuerdo con los vecinos, de adhesión a la causa reformista.

El sábado 24 a las cinco de la mañana salió la Comitiva de Copal dirigiéndose a Nicoya, pasando por Pueblo Viejo donde también los partidarios le esperaban. Allí aumentó todavía más el número de jinetes. También se pasó por la Mansión, donde se hizo un descanso. También allí fué bien recibido. Se siguió el viaje a Nicoya y una legua antes de llegar a la población fueron jinetes del lugar y Santa Cruz a encontrar y dar su fraternal saludo a su digno jefe. Aquel espectáculo era hermoso; era desbordante el entusiasmo y en aquellas montañas repercutía el eco de las aclamaciones y vivas al General Volio y su partido.

Debo advertir que en todo este recorrido que es inmenso no decayó ni un solo momento el entusiasmo y todo en el mayor orden y compostura porque hizo un tiempo muy bueno.

Estos pueblos que, aunque lejos de la capital y olvidados de los Gobiernos han dado una prueba más de civismo, hoy han comprendido los mismos que el Partido Reformista es el único que en su doctrina encierra las cláusulas que abren el camino de salvación en la vida práctica, porque lleva como jefe a un digno caudillo que conoce las necesidades de los pueblos y que es amigo sincero de la clase trabajadora que es la que honra a Costa Rica y al mundo entero.

Debo manifestar que hasta aquí, como observador, llevé a efecto mis apuntes, que revisten la verdad de los hechos, anteponiendo que éste es un ligero resumen.

Un Observador

Agradecimiento

Los desconsolados familiares de don Juan María Solera, fallecido recientemente, envían su más profundo agradecimiento a las numerosas personas que asistieron a los funerales y a cuantos les expresaron su condolencia.

La respetable señora doña Adela Oreamuno viuda de Solera, su hijo don Juan María Solera Oreamuno y su esposa doña Esmeralda Flores de Solera no olvidarán nunca las infinitas y consoladoras atenciones recibidas con tan triste motivo.

Juan María Solera O. Esmeralda Flores de Solera
Adela Oreamuno v. de Solera

Paco Núñez no fue agredido

El señor Paco Núñez nos informa que él estuvo en Desamparados y habló desde la tribuna pública; pero que allí no hubo agresiones ni nada de violencia.

Todo se redujo a algunos gritos entre jimenistas y echandistas; pero que a él, que siempre ha sido republicano, nadie lo molestó mientras hablaba, siendo exageradísima la información que se ha publicado.

Maritimas

Limón, 3 de Noviembre.

Hoy zarpó para Bluefields, Nicaragua, el remolcador alcahuete Puerto Perlas, encabezado por R. E. Smith. Pasajeros: José Angel Robleto y Agustín Robleto. Carga: dos latas de pelucas, un paquete de anuncios, correo un saco. El Srío de la Capitanía de Puerto.

Imp. GERMINAL

dijo que no podía ser Presidente de Costa Rica.

Habló de nuevo el Licenciado Salazar, quien estuvo elocuentísimo en su defensa brillante de nuestro jefe y candidato. Entre otras cosas dijo Salazar: Jorge Volio, el Padre Volio, el General don Jorge Volio, el Dr. don Jorge Volio, es General de División de las milicias de Costa Rica, por mandato del Soberano Congreso Constitucional y Segundo Designado a la Presidencia de la República por el voto de todo el Partido Jimenista, cuyos oradores a sueldo vienen en este momento a desbarrar en contra de la opinión de su jefe el Lic. don Ricardo Jiménez y de su otro jefe, también Licenciado en Derecho, don Andrés Venegas, Jorge Volio, Doctor de la Universidad de Lovaina, puede ser electo Presidente de Costa Rica, porque está unguido por los pueblos, como el Salvador de nuestra Patria. Doblemente unguido, el General Volio tiene la unción sagrada y la unción popular, que hacen de él el amado de Dios y el amado del Pueblo.

De tal manera refutó el orador los ridículos cargos del enemigo, que después de que el compañero Redondo volvió a hacer uso de la tribuna para rematar brillantemente la jornada, el pueblo entusiasmado vitoreó durante mucho tiempo al General Volio y al Partido Reformista.

El domingo siguiente volvieron a hacer uso de la tribuna los oradores Salazar y Redondo quienes dejaron gratamente impresionados a sus oyentes.

Profundamente agradecidos de los amigos de Orotina regresaron los señores mencionados, por los múltiples regalos que recibieron.

celebró la reunión a la que todo el vecindario concurrió. Allí el General tuvo que hablar dos veces extensamente porque así lo exigió el pueblo, que con la mayor atención escuchaba su palabra. También hablaron los señores Herrera y Díaz. Finalmente tomó la palabra don Rafael Herrera.

También el acompañamiento en esa jornada fué numeroso y grande. Hasta la naturaleza contribuyó en esmosas frases y en nombre de los vecinos que estaban allí presentes, rindió su profunda gratitud al General Volio por su actitud desplegada en el Congreso con motivo de la defensa que hizo éste a los terratenientes pobres de aquel lugar. También hizo declaración de acuerdo con los vecinos, de adhesión a la causa reformista.

El sábado 24 a las cinco de la mañana salió la Comitiva de Copal dirigiéndose a Nicoya, pasando por Pueblo Viejo donde también los partidarios le esperaban. Allí aumentó todavía más el número de jinetes. También se pasó por la Mansión, donde se hizo un descanso. También allí fué bien recibido.

Se siguió el viaje a Nicoya y una legua antes de llegar a la población fueron jinetes del lugar y Santa Cruz a encontrar y dar su fraternal saludo a su digno jefe. Aquel espectáculo era hermoso; era desbordante el entusiasmo y en aquellas montañas repercutía el eco de las aclamaciones y vivas al General Volio y su partido.

Debo advertir que en todo este recorrido que es inmenso no decayó ni un solo momento el entusiasmo y todo en el mayor orden y compostura porque hizo un tiempo muy bueno.

Estos pueblos que, aunque lejos de la capital y olvidados de los Gobiernos han dado una prueba más de civismo, hoy han comprendido los mismos que el Partido Reformista es el único que en su doctrina encierra las cláusulas que abren el camino de salvación en la vida práctica, porque lleva como jefe a un digno caudillo que conoce las necesidades de los pueblos y que es amigo sincero de la clase trabajadora que es la que honra a Costa Rica y al mundo entero.

Debo manifestar que hasta aquí, como observador, llevé a efecto mis apuntes, que revisten la verdad de los hechos, anteponiendo que éste es un ligero resumen.

Un Observador

Nota del Día

EL BENEFICIO DE CALVO

“La fuerza del sino”

Cuando el ilustre literato francés Teófilo Gautier recorría España a mediados del siglo pasado recogiendo materiales para tan preciosas obras, encontrase un día en cierto Oañé de Sevilla rodeado de literatos amigos, cuando éstos le presentaron a un tipo moreno, alto y recio, vestido de corto, con calañés y patillas de becaache, figura típica de la Andalucía de entonces. Tras los saludos de rúbrica, se generalizó la conversación sobre Historia, Letras y Arte, y el escritor francés quedó asombrado del caudal de conocimientos que poseía aquel andaluz atorerao. Cuando la tertulia se disolvió, los amigos vieron como Teófilo Gautier anotaba en su libreta de apuntes: “En España, los más ilustrados son los toreros”. Aquel a quien el glorioso francés tomó por un torero, era nada menos que el Duque de Rivas, el inmortal autor de la obra que Ricardo Calvo ha elegido para su beneficio.

Nadie hubiera supuesto que al poeta de los «Romances caballescós», tan delicado y sutil, tan gentil y galante, se le ocurriera escribir la más grandiosa tragedia que se conoce en todo el teatro español. Porque «Don Alvaro o La Fuerza del Sino» es eso: la tragedia más grande que se ha escrito en lengua castellana.

Esta obra debería llamarse «La Fatalidad», ya que ella preside la vida amarguísima del famoso personaje y sobre ella tejó el autor tantos episodios catastróficos de amores, odios y venganzas.

Don Alvaro el Indiano, es hijo de un Virrey y de una Princesa india, altivo, apasionado, heroico, el más noble producto de esa conjugación de España y América. En Sevilla se enamora locamente de una belleza aristocrática: la hija de los Marqueses de Calatrava. El orgulloso Marqués consideraría deshonrada toda su estirpe, si su hija Leonor se casara con un indiano. Toda la sangre de Virreyes y Princesas se le enciende al galán en un grito de protesta:

A ningún grande español
le cedo yo en jeraquí,
que es más alta mi hidalguía
que el trono del mismo sol.

Don Alvaro proyecta la fuga con su amada. Llega denoche al Palacio de los Calatrava, donde todos duermen. Solo Leonor y su doncella esperan impacientes. El audaz enamorado salta por el balcón. No hay tiempo que perder. Los caballos esperan en los afueras de Sevilla.

La jaca torde,
la que cual dices tú los campos bords,
la que tanto te agrada
por su obediencia y brío,
para tí está, bien mio,
enjanzada;
Para Curra el overo;
para mi el alazán gallardo y fiero.

Un cura espera en una capilla para casarlos. La presencia de don Alvaro se descubre; el palacio se alarma y el viejo Marqués se presenta con la espada en la mano. Don Alvaro apunta con su pistola a los criados. El solo se rendirá al Marqués. Hacia la rodilla y tira la pistola a los pies del noble anciano. Pero la pistola se dispara al chocar contra el suelo y el Marqués cae muerto. Se ha producido la catástrofe. Leonor se desmaya, y don Alvaro, tomándola en sus brazos, huye con su amor. En la huida, la dama se pone cada vez más fría, más yerta, y don Alvaro tiene que abandonarla al borde del camino, creyéndola muerta.

Pero hay dos hijos del Marqués de Calatrava, don Felix y don Carlos, que ponen todo el empeño de su vida en vengar la muerte de su padre y la deshonra de su hermana, aunque no hay tal deshonra. Nadie sabe que Leonor está viva. Amparada por el prior de un convento, antiguo amigo de su familia, vive como ermitaña, disfrazada de hombre, en una hermita cercana al convento en lo alto de un despeñadero.

Su hermano mayor, don Felix, enfadado que don Alvaro, se está batiendo con nombre supuesto en las guerras de Italia allá se va en su busca. El heroico coronel don Fadrique le salva la vida defendiéndole de unos ruñanos. Poco después, don Fadrique cae herido en una batalla, y el joven Marqués, que también lleva nombre supuesto, se interesa profundamente por la vida del que fue su salvador. Sintiendo morir don Fadrique le confía a su amigo la llave de un maletín, haciéndole jurar que, en caso de muerte, arrojará al fuego todo el maletín contiene sin mirarlo siquiera.

Sospecha el Marqués si aquel coronel no será el hombre que él busca con tanto afán, y tras horrible lucha con su conciencia, viola el juramento y abre el maletín misterioso hallando enseguida un retrato de su hermana. Don Fadrique es, pues, el propio don Alvaro. Espera que esté repuesto de la herida, para desfilarlo a muerte. La escena del desafío es de lo más emocionante que imaginarse pueda. Don Alvaro agota todos los recursos para evitar el lance. Entonces se entra de que Leonor vive, aunque nadie sabe donde está. Jura el Marqués que después de matarlo a él, la buscará a ella para matarla también. El lance no hay manera de evitarlo, y don Alvaro mata en duelo al segundo Marqués de Calatrava.

Desesperado el caballero indiano por la trágica fatalidad que le persigue, se retira del mundo metiéndose a fraile, con el nombre del Padre Rafael. sin sospechar que el ermitaño que

Nuevos desafueros del Agente de Policía jimerista de San Ant. de Desamparados
A nuestra primera información, el Presidente de la República habrá puesto oídos de Mercader

Ya en otra ocasión, con todos los detalles del caso, fijando nombres de testigos y relatando los hechos sin ningún apasionamiento, dimos cuenta de un escandaloso suceso desarrollado en San Antonio de Desamparados, en el que el Agente de Policía y otros individuos agredieron a mano armada a un miembro de la Junta Electoral de aquella localidad, señor José Umaña, quien fue seriamente golpeado y herido dos de sus compañeros. El señor Umaña es reformista, y por ese delito tuvo que sufrir la humillación de una autoridad que quizás sólo aliente un deseo vengativo ya que se encuentra en ese puesto.

Pues bien: ahora vamos a relatar otros sucesos, dirigidos contra otro individuo, también de filiación reformista, y que ponen, una vez más de manifiesto, la parcialidad y mal proceder de esa autoridad.

Se trata del señor Cecilio Piedra, vecino de Frailes, honrado trabajador y decidido reformista, quien tuvo que sufrir el vejamen de ese Agente de Policía de San An-

tonio de Desamparados, tan sólo porque a él le vino en gana hacerlo así y porque se cree seguro con el apoyo del Secretario de Gobernación y Policía, rudo jimerista y apasionado político sin diplomacia alguna para los procedimientos en ese sentido.

Pero creemos que, de esta vez, el señor Presidente de la República, oídas nuestras informaciones y como él mismo lo ha manifestado públicamente muchas veces, no tolerará tales desmanes, sino que, por el contrario, ordenará levantar una información para ver qué hay de cierto en todo lo que se ha dejado de manifiesto.

Pues bien: el Jefe Político de Desamparados, dijo al señor Cecilio Piedra, en momento en que éste salía rumbo a Frailes, que no fuera, y puesto los dos en viaje le ha detenido haciéndole ver que el miércoles [la carta respectiva está fechada el 2 de noviembre corriente] próximo iba él, el Jefe Político, a hacer propaganda a Frailes por el jimerismo. Y esto lo contestó el señor Piedra que hacia mal por tratarse de

una autoridad. Esto dió motivo para que le hiciera preso nuevamente.

Estando preso, el Jefe Político llegó a la cárcel y le dijo de nuevo que debía ser jimerista y como el señor Piedra le contestara que eso jamás, tuvo amenazas para con él. Y en realidad fue hecho preso nuevamente, habiéndose hecho anterior, dos de noviembre, por la noche.

En la misma noche lo dejó en libertad por influencias de algunos amigos. Se le dejó en libertad a eso de las ocho de la noche.

Conversando sobre estas arbitrariedades de estas autoridades, nos manifestamos que, al llegar el detenido a la cárcel se le pregunta de qué filiación política es. Si contesta que jimerista, es puesto inmediatamente en libertad, y si resulta verde o rojo, se le deja entre rejas, como a cualquier delincuente.

Por todas esas arbitrariedades de aquellas autoridades, el señor Piedra tuvo que retrasar su viaje hasta ayer tarde, que salió rumbo a Frailes.

En lo que respecta al

ataque al señor Umaña podemos añadir otros detalles:

Otro de los que agredieron fue a Ramón Cordeiro.

Por otro lado informamos, y ojalá tome nota de esto el señor Director de Correos, que el Agente de Policía de San Antonio de Desamparados es Administrador de Correos en aquella localidad; y que, desde el 23 de octubre se envió un aviso del Banco Anglo al señor Umaña sobre un vencimiento y no fué sino hasta el sábado 31 del mismo mes que lo recibió. También de la Jefatura del Partido Reformista se le envió una carta fechada el día 1º de octubre, preguntándosele sobre el destino que había dado a unas hojas sueltas y no fué sino también hasta el 31 del mismo mes que la recibió; es decir, 30 días después.

Ahora esperamos que hará el señor Presidente de la República sobre estas publicaciones que estamos haciendo, y para lo cual, en caso dado, podemos iniciarle a las personas que puedan figurar como testigos.

Imprenta GERMINAL - San José

Aviso del Comité Ejecutivo del Partido Reformista

Durante la ausencia en esta capital de nuestro Jefe y Candidato, General don Jorge Volio, quien partió hoy en gira política por la provincia de Guzmancaste, queda encargado para atender todos los asuntos del Partido, don J. Miguel Rodríguez Villarreal, Tesorero General y Secretario de la Jefatura. Horas de despacho: de 12 a 2, todos los días, en la “Casa del Pueblo”.

San José, 17 de octubre de 1925.

está a pocos pasos de su convento, es su Leonor idolatrada.

Al convento va a buscarle el segundo hijo del Marqués, Don Carlos, para vengar a su padre, a su hermano y a su hermana. Lleva dos espadas debajo de la capa. Penetra en la celda dispuesto a morir y a matar. No se ha escrito nada de tan horrible tensión dramática como esta escena de desafío. Don Alvaro ruega, suplica, implora de rodillas, y el de Calatrava, para obligarle a batirse, le abofetea. Se enciende la sangre de león del indiano, y salen a batirse al monte.

El lance se efectúa en el despeñadero, el pie de la ermita. Por lo espantoso de los insultos y la fiereza de la lucha, más que hombres, parecen dos monstruos batiéndose en plena tempestad, entre truenos y rayos. El Marqués cae herido y pide un confesor. Don Alvaro llama al ermitaño. Al abrirse la ermita aparece Leonor. Don Alvaro y Don Carlos la reconocen. Se acerca ella a su hermano herido, y éste, sugiriéndola por las manos, la enciende de una pañueta. Leonor va a caer en brazos de don Alvaro, pero ya está muerta.

Auden los frailes llamando al Padre Rafael; pero éste, que se trepado a lo alto de las rocas, grita como un león:

“¡Yo no soy el Padre Rafael! ¡Yo soy un monstruo del Averno! ¡Abete infierno y trágume! ¡¡¡Este niño!!!”

Y arrojándose al espacio, desaparece en el abismo.

Esa es, a grandes rasgos, la espantosa tragedia del Duque de Rivas, que Ricardo Calvo ha escogido para su beneficio. Nuestro culto público rendirá mañana un doble homenaje: al poeta inmortal y al actor eminente.

Notas políticas

Hemos sabido de buena fuente que la siguiente será la papeleta oficial del Partido Republicano por la Provincia de San José. A este acuerdo se ha llegado al conocer las manifestaciones que privadamente ha hecho el señor Presidente de la República negándose a la designación de las personas que habían de integrar esa papeleta, ya que ese paso podría tomarse como una intervención directa del primer magistrado de la nación en beneficio de determinado partido político.

Papeleta Republicana por la Provincia de San José

- Lic. don Andrés Venegas,
- Lic. „ José Albertazi A.,
- „ Ernesto Ortiz O.,
- „ Manuel Marín Quiros,
- Lic. don Guillermo Carranza S.,
- Lic. don Carlos Salazar O.,
- Lic. don Tomás Fernández,
- „ Francisco M. Núñez E.
- don Eduardo Pochet L.
- Suplentes
- Lic. don Jaquín Fernández M.,
- Lic. don Tobías Gutiérrez Valverde.

Papeleta Republicana de la Provincia de Atajuela

- Lic. don Luis Castaing Alfaro,
- Lic. don Benjamín Hidalgo
- Prof. don Rafael Meoño,
- Dr. don Marcos M. Rodríguez,
- Biller. don Marco Tulio Jiménez Mesén.

PIDA Cápsulas MONCHA.

Previenen y curan el Trancaso

15 años de prueba demuestran que es lo mejor que hoy se ofrece al público.

EL MEDICO
tendrá con nuestras cápsulas algo seguro y bueno que puede recetar con confianza a sus clientes.

ASTORGA Hnos.

Permanente
Se avisa a don Romeo Muñoz si sirva pasaport para la minuta de La Prensa para cancelar la cuenta que debe de \$ 80 valor de la impresión del N.º 20 de “La Estrella de Limón”.

Publicaciones recibidas

"La Moda Elegante Ilustrada" publi a en su número del mes de Noviembre: cien to quince modelos de trajes para señoras y niños. Varios elegantes modelos de ropa blanca. Veintidós labores prácticas y de fácil ejecución. Un patrón trazado de diez de los modelos más prácticos de trajes contenidos en la Sección gráfica. Revista parisina. Interesantes trabajos literarios de Margarita Astray Reguera, Emiliano Ramírez Angel, Alejandro Larribuera, Antonio Cases, Narciso Díaz de Escobar y otros. Correspondencia particular, Consejos, Recetas, etc.

De venta en casa Falco, Precio 0.75.

El último cuaderno de la novela *Miraculas*, esa extraordinaria obra que tanto está llamando la atención, se titula *El descubrimiento de la Atlántida* y en él se hace el relato sorprendente de la exploración científica que emprende el sabio Dorteuil, llamado el *hombre de las mil y una maravillas*, para llegar, como llega, al

descubrimiento de la fabulosa Atlántida. Relato lleno de emoción y de interés el de este cuaderno de la gran novela de Henri de Volta, el Julio Verne moderno y que ha sido traducida al español por el brillante escritor Luis G. Manegat.

Acaba de aparecer el cuaderno 20 de la novela *Miraculas*, último de esta obra. El desenlace de esta gran novela tiene un máximo interés y una emoción extrema. En este cuaderno verá reflejado los lectores el vivir en *Scientific City*, la ciudad sin igual creada por Miraculas en el corazón del desierto africano, fertilizado gracias al genio del *hombre de las mil y una maravillas*. El autor de esta obra, Henri de Volta, célebre escritor francés, llega en ella a la más alta perfección de su arte de narrador y de ingenioso novelista. La versión española, pulcrísima, débese al notable novelista Luis G. Manegat. Felicitamos a la casa editora de esta obra, por el éxito obtenido en su publicación.

DEPOSITO DE MADERAS

TALLER DE CONSTRUCCIONES

MORA Y MONGE

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Especialidades en Puertas y Ventanas

VISITENOS Y SE GOVERNARA

Apartado 638 — Teléfono 71 — 25 vrs. al N. de la Botica Astorga

Un saltador andaluz

Currito, a quien llamaban Currito el Guapo en sus precoces abriles, por lo garboso, lo gentil y, más aún, por lo truán, era saltador andaluz, de los de charpa y calañés, trabuco naranjero y sangre más negra que los moros. Nació a la mala del diablo, Dios sabe cómo, crióse en arpilleras a guisa de pañales; echó los primeros dientes a fuerza de roer mandrugos; aprendió a vivir y a hurtar al mismo tiempo, tuvo por cuna el monte, por guía la trocha, por hogar la intemperie, la cárcel por escuela, por maestro el vicio, por templo la taberna, por refugio el bosque; fueron su cartilla los naipes, la honda su juguete, su instrumento la faja, su oficio la valentía, la

desvergüenza su blasón... Vino del campo a la ciudad, del vicio al crimen; cayó de ratero en alcahuete, de guapo en mantenido, de rufo en tatur, y al cabo, en contrabandista y bandolero, pues por dar expansión a sus proezas y huir a la vez de la justicia, tornó a las breñas de Alpujano, su cuna, y allí, como los antiguos monjes, saltó los caminos; bajó luego a las playas de Almería, tomóle gusto al contrabando, aficionóse al mar, hasta que un día, viéndose perseguido sin tregua, se embarcó en el puerto de Cádiz con rumbo a tierras del Perú...

Ricardo León

Pesimismo sobre la paz de Europa

London, octubre.—La insistencia de Alemania sobre un pie de igualdad en la conferencia para el pacto de seguridad renueva la impresión de los peritos militares de que la paz futura de Europa descansa únicamente en el abandono definitivo del militarismo por parte de Alemania.

En la presente demostración del nacionalismo de esa potencia central, Hector O. Bywater, reputada autoridad militar, ve el resurgimiento del afeño militarismo alemán. Bywater se muestra escéptico sobre la intención declarada de Alemania de enterarse para siempre las esperanzas de repetir los conatos de buscar un puesto bajo el sol por fuerza de armas.

"Es claro como el día", dijo Bywater, "que la enemistad secular entre teutones y galos ha sobrevivido a la guerra, y que la nueva generación de ambos lados del Rhin se desarrolla en una atmósfera de odio recíproco. Tarde o temprano me figuro, la tempestad ha de volver estallar.

"Si Gran Bretaña entra en pactos con estas potencias, se verá envuelta en circunstancias difíciles y es dudoso que al más hábil de las diplomacias logren salvarla de ser arrastrada a los conflictos que su ja." "La única esperanza para el porvenir consiste en culti-

var la buena voluntad entre Francia y Alemania, y si los hombres de más influencia en uno y otro país laborasen por conseguirlo, harían, más que con todos los pactos de la diplomacia. De esto, sin embargo, no se ven señales, y por lo mismo, a ser yo estadista británico, lo pensaría mucho antes de comprometer a mi país en el pacto."

El espíritu bélico existe aun en Alemania, según Bywater, especialmente entre la clase en cuyas manos están hoy las riendas del gobierno. Por todo el país se está desfilando una intensa propaganda para re- vivificar en el pueblo el orgullo en su ejército inventible.

Si Francia o Alemania, dice Bywater, estuviesen tan decididos por la paz como lo está gran Bretaña, los ingleses, en combinación con las otras potencias de temperamento pacífico, podrían mantener la guerra alejada de Europa. Pero ni Francia ni Alemania tienen semejante resolución.

Ricardo Falco

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios

Gritos de animales

Digo es de ser conocido el nombre con que se designa lo que cada animal hace cuando emite lo que pudiéramos llamar su voz.

El jabalí arrúa, siendo arruar una voz usada en montería desde tiempo inmemorial; el perro arrufaladra y gañe. Conviene saber que la primera palabra viene del griego y quiere decir áspero o arisco. Así es que arrufamiento significa ira y cólera, manifestada por el arrugamiento de la nariz. En cuanto a gañir, también proviene del griego y es la queja del perro cuando se le castiga.

El coyote zulla, la tórtola arrulla, la oveja bala, el ternero berrea, el toro brama, el caballo bufa y relincha, y la gallina cacarea, claquea y cloca.

Cacarezar viene del latín "cucurri" y del griego, hacer ruido, claquear y clocar, de las mismas lenguas. Son verbos imitativos.

La perdiz cacabea, siendo cacabear una palabra de origen sanscrito. Tiene también raíz latina, pues se deriva de "cacato."

La perdiz cuchichia, el cuclillo coquea y el cuervo crascita, crocita y croaja.

Crascitar viene del sanscrito "krac." Gritar, resonar; crocitar, del griego, y croajar, también.

La rana croa, la cotorra pequeña chacharra, la guacamaya charla, la cigarrá chicharra, el gorrión chillra, el ratón chillla y la cotorra grande garrea.

Esta denominación viene del latín "garrirre" (gargantear).

El tordo garrula, el gamo grazaa o garaa, el simonte gorjea, la grulla grae, el cerdo gruñe y la paloma gime; del latín "gemo" is, ire.

El gato maúlla, el buey muge, el pollo pía, las pajaritas pipían, el clervo rebrama y el jabalí retudia.

El asno rebuzna o rozna, las aves reclaman, el camello gruñe o murmura y el gato refunfuña. Esta palabra se deriva del ruido que hacen los gatos con las narices.

El lobo rezonga, el gamo ronca, el león ruga, la serpiente silba, la abeja susurra y zumba, el cazarle trina y el cerdo verreaquea.

El origen de todos estos calificativos es onomatopéyico, entendiendo por onomatopeya la voz imitativa de otro sonido armónico o desagradable.

AVISO

Se trasladó 25 varas al Oeste de "La Barcelona"

LA FUNERARIA DE ANTONIO VARGAS

Maderas de Pinotea

Del 1.º de Setiembre próximo en adelante

SE TRASLADARA EL DEPOSITO

situado en la Escuela Juan R. Mora a un local de su propiedad situado a 150 varas al Oeste de la Fábrica de Mo saicos de doña Adela v. de Jiménez a 100 varas al Norte de la Cárcel Vieja.

Llamamos la atención de los Constructores acerca de la Calidad, precio y descuento que ofrecemos.

Oportunidades

Alquilo Locales para comercio, higiénicos y bien situados, 100 varas al Norte de la Botica Oriental, a muy bajo precio. Informes: AUGUSTO COLOMBARI.

Vendo Lote de media manzana, situado a 800 varas al Norte del Mercado de San José, a 6.400 vara.

Augusto Colombari

TELEFONO 360

APARTADO 2671

ALFONSO ALTSCHUL

Representante

de casas y fábricas universalmente conocidas

Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.

Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

Teléfono 61

MENTOLINA

El único remedio indispensable a toda hora en el hogar cura con resultados sorprendentes:

Afecciones de la Piel
Golpes, Heridas
Quemaduras de fuego y de sol
Influenza, Escarlatina
Calentura de la Tostarina
Espinillas, D vesos, Ulcera
Picadas de insectos
Amorranas

PIDALA EN TODAS LAS BOTICAS

LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & CO.

APARTADO Nº 311

TELEFONO Nº 694

La Artística

Ofrece el más variado y constante surtido en flores. Estando próximo el día de finados, haga sus órdenes anticipadamente a esta jardinería, situada detrás del Cuartel Buena Vista.

Gustavo Sánchez R.

Teléfono 533

LA FLORESTA

Toda persona de buen gusto, pide café y cacao que elabora esta casa.—DE VENTA EN TODAS PARTES

TELEFONO 889

R. MONTERO

COGINAS

COLUMBIA FAME

HÁ RECIBIDO LA

FERRRERIA DEL MERCADO

PRECIOS LOS MAS BAJOS EN PLAZA



La esclavitud de la ignorancia

El ser ignorante es el ser juguete de los demás. Por eso, el ignorante, siempre tendrá que estar supeditado a una superioridad, ya sea de un sano intelecto o de la vivacidad de una malicia mal puesta en práctica.

De todas maneras tiene que estar recabando opiniones y consejos de otros que bien pueden tener la buena fe de guiarlo tras una verdad provechosa, o bien tras la maldad que se incuba en un egoísmo reconcentrado en espíritus que sólo alientan lo que para sí propios pueden conseguir.

Por ello, el ignorante es un esclavo. Se esclaviza en un trabajo rudo y agobrador por la inícia explotación de los que se aprovechan de su fuerza bruta; o se esclaviza por la falta de conocimientos, porque tendrá que recurrir al consejo dudoso de aquellos que se creen superiores y que sólo ponen en juego su poquito de inteligencia o de sabiduría, al interés de malas pasiones.

El pueblo que no comprende, o que no se empapa, o que no estudia y requiere conocimientos, está obligado a evolucionar al igual que las marceadas del mar; se debate a un impulso arrollador, no comprendido. Es un vivién de fuerza bruta, bárbara, arrolladora. Una tempestad que roge y riega la muerte por todas partes sin saber por qué lo hace: monarca insaciable que se retuerce en su furor domador por aquel que lo domina con

una sola arma: la Intelligen- cia. El pueblo ignorante es como un furibundo huracán: se desata porque una fuerza superior lo impele. Y se desencadena y brama en su fuerza destructora; y silba con horrosísimas notas de muerte; y arranca todo aquello que la civilización ha plantado, y rugo como la bestia feroz que al patear arrolla la vida.

El pueblo ignorante es una inmensa marejada que encumbra y que al momento hunde en lo más profundo del abismo aquello que eleva en su loco sán, casi hasta el cielo.

Así la conciencia del hombre, bien puede ser otro caos de glorias y de decadencias. Las glorias son acaparadas, en su loca ambición, por aquellos autaces que logran imponerse ante el rebaño manso y oscuro de un pueblo indiferente a la instrucción; pero la decadencia, la miseria moral de esos fariseos sociales, sólo se vislumbrará cuando las parábolas, sabias doctrinas del hijo de Nazareth, se pongan en práctica por todos sus adoradores de este siglo de mercantilistas, comprendiendo que sus lecciones sólo fueron de amor y de fraternidad.

Mientras tanto no se haga esto, la esclavitud moral e intelectual continuará como un derivado innoble y vergonzoso de la esclavitud material.

ROLANDO DE MANCEBAN

"No hay nada"

El aire frío y el cielo nublado anuncian que llega el invierno. ¡Adiós, hermosos días de sol, que llenaban de alegría nuestros corazones! Con el invierno vienen la lluvia, los fuertes vientos, la neblina y la nieve en algunas regiones de mi lindo país.

¡Qué triste es el aspecto de los campos! No se ven flores verdes, hierbecitas y hojas, ni escuchamos el canto de los pájaros; todo es silencio y tristez.

Os acordáis de las pardas golondrinas que volaban en largos giros por los aires? Las golondrinas han emigrado en busca de climas más templados, y con ellas las alondras y los pecho colorados.

El invierno es la estación menos deseable porque trae consigo el frío, y con el frío a menudo padecimientos y miseria.

El frío espanta a los pobres, que le sufren en el invierno junto con el hambre, y a los que falta con frecuencia también el trabajo.

¡Oh, niño rico, tú que tienes más de un vestido de lana y una buena capa de abrigo, a través de los cuales el frío no penetra, tú que llevas buenos zapatos y medias y guantes, mira a tu alrededor!

Verás muchos chicos que tiemblan debajo de su vestido de algodón; verás a otros con trajes nudes caminar descalzos sobre las duras piedras o sobre la tierra húmeda.

Y bien, corre a tu armario, busca entre tus ropas y

visto al más miserable. Piensa que hasta el gorrión que viene a las casas en busca de alimento, encuentra manos piadosas que desparraman delante de él semillas y migas de pan para que secle su hambre, y que yo soy un niño que también tengo hambre y que no sé pedir.

Tú no comprendes lo que es la miseria porque tienes para comer; estás cubierto por vestidos lujosos, tienes el fuego que tanto bien hace en el invierno y cuanto se te ocurra.

Tú no sabes lo que es dar vueltas por las calles azotado por un aire tan frío que penetra hasta los huesos, de secando taser un pedazo de pan para llevar a la boca.

No sabes que si alguna vez me atrevo a llamar a una puerta para pedirlo, me contestan: "¡No hay nada!" a una hora en que tú estás sentado a una buena mesa comiendo con apetito. ¿No te parece ese "¡No hay nada!" de un egoísmo cruel? "¡No hay nada!" No solamente a mí me lo han dicho. Días pasados, ví a una viejecita que llevaba de la mano a un niño más chico que yo, tocar el timbre de la cancela de tu lujosa casa y ser echados por el sirviente que al abrir escuchó con nojo su pedido.

En seguida los desgraciados descendieron despectos a gradas de la escalera, desconsolados más que antes. Eso de "¡No hay nada!" hace mucho mal al corazón de un pobre.

Ya está afuera. El cielo Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional Miguel Obregón Castro del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Librería Falcó

7ª Avenida Este, Número 344
TELEFONO N° 71 - San José, C. R. - AP. N° 638

A @ 0.30 EL TOMO
La escuela altruista, Anselmo Lorenzo.
Lecturas, Angel Ganivet.
La Basílica fantasma, Pierre Loti.
El príncipe feliz, cuentos, Oscar Wilde.
Miscelánea literaria, Juan Maragall.
Ciencia y la mística, C. Gagini.
La nueva Rusia creada por los Soviets, C. Nicolky.
La vida que pasa, Eduardo Zamacois.
El estado loco, R. Castro Méndez.
La canción triste, poesías, Vicente Medina.
Del momento fugaz, Leonardo Montalbán.
Homenaje a Francia, varios.
Desde Europa, José Enrique Rodó.
Diálogos sobre la belleza, Fco. Pi y Margall.
Páginas selectas, Jacinto Benavente.
Antología hispano-americana, Nicaragua.
Malos vecinos, Georges Clemenceau.
El patio azul, Santiago Rusiñol.
De sobremesa, Jacinto Benavente.
Bronces de antaño, teatro, Eduardo Calsamiglia.
El jardín de Epicuro, Anatole France.
Páginas escogidas, Mariano Ospina R.
Juan José, Joaquín Dicenta.
Artículos, Eca de Queiroz.
Evangélicas, Alfonsuete.
Las guarías del crepúsculo, N. Pacheco.
El alma de la escuela, Luis de Zulueta

A @ 0.40 EL TOMO
Las obras y los días, Eugenio D'Ors.
Poesías, Edmundo Montagné.
Aguafuertes del Zoológico, Clemente Onelli.
Algunas páginas, Remy Gourmont.
Meditaciones, Manuel Medina Betancourt.
Sus mejores cuentos, Antonio Montevaro.
Líneas, Andrés Bregua.
El sexto matrimonio, Henri de Régnier.

A @ 0.50 EL TOMO
El último madrigal, Fco. Soler.
El matrimonio de Restrepo, novela Julio Camba.
Oro de la mañana, poesías, Rafael Cardona.
Frosas, José A. Silva.
Cuentos varios, Carlos Gagini.
Antología de la versificación rítmica, Pedro Henríquez Ureña.
La jaula, cuadro dramático, Luciano Descaves.
Hebe, revista ilustrada, 100 páginas de selecta lectura.
Las rosas de Engaddi, poesías, Rafael Arévalo Martínez.
Pecado ideario, Angel Ganivet.
Lecturas de Rodó.
Níberías, Alberto Masferrer.

A @ 0.75 EL TOMO
El socialismo, J. Jaurés.
De los jesuitas, J. Michelet.
Temas varios, Eduardo Benot.
Los días jornaleros, Fco. Pi y Margall.
Crítica del cristianismo, F. Laurent.
El utilitarismo, Stuart Mill.
La propiedad, P. J. Proudhon.
La Guerra, Octavio Mirbeau.
En Siberia, Wladimir Korolenko

A UN COLON EL TOMO
Parábolas, Guyau.
Bocetos, Alejandro Alvarado Quirós.
El resplandor del ocaso, Fco. Soler.
Cuentos de amor y tragedia, Vicente Sáenz.
La República de los Soviets, Luis Aracquistain.
Fanatismo político y religioso, Benito Pérez Galdós.
El mundo nuevo, Luisa Michel.
El genio de las religiones, Edgar Quinet.

Nicolái y el pensamiento social contemporáneo, Román Rolland.
Los venenos de la inteligencia. - La escuela en la lucha antialcohólica,

está sucio, hace mucho frío, tanto, que el niño llora y la viejecita suspira.
Así van de puerta en puerta los pobrecitos mendigando hasta que al fin en una casita que, frente a la tuya, más que casa parece un rancho, encuentran quien los consuele y los ayuda, como si fueran hermanos.

Niño rico, no digas nunca a un niño pobre cuando llora a tu puerta: "¡No hay nada!" Es de un egoísmo cruel.

Adelia Di Cardo

C. Richet y V. Delino.
La impiedad triunfante, L. Ferri.
Ciencia de las Religiones, 2 tomos Emilio Barnouf.
La única salvación, P. J. Proudhon.
De frente al ateísmo, L. Arreat.
La Ciencia y la Conciencia, C. Vacherot.
Ciencia y Materialismo, C. Letorneau.
La vida sencilla, C. Wagner.

A @ 1.00 EL TOMO
El laud en el valle, poesías, ilustrado, Humberto Fierro.
Antología de escritores jóvenes argentinos.
El individuo y la sociedad, J. Grave.
Federalismo, socialismo y antiteologismo M. Bakounin.
Las diosas de la vida, Soledad Gustavo.
La juventud intelectual de la América hispana, Alejandro Sux.
Madrepáras, poesías, José E. Losada.
Problemas de España, S. Alba.
La herencia de Carranza, expresidente de México, Lic. Blas Urrea

LOS MEJORES POETAS
Poesías de Shakespeare
— Victor Hugo
— Horacio
— Dante
— Heyne
— Shelley
— Maragall
— Tennyson
— Goethe
— Lord Byron
— Carducci
— Novalis
— Pascoens
— Leopardi
— Balmont
— Wordsworth
— Carroscuilla-Mallarino

Una joven golpeada

La joven Guillermina Casante, que radica en el barrio de Plaza González Víquez, sufrió fuertes golpes al caer de un caballo que montaba y que le había sido prestado por su tío.
La bestia se encañabró, logrando safar de la montura a la joven.
El golpe más serio fue el que recibió en la cabeza, dejándola sin conocimiento por algunos minutos.
Sus familiares y algunos vecinos le prestaron toda clase de auxilio.

Agredido con un puñal

El señor Federico Miranda fue agredido por un sujeto, armado de un puñal.
El caso se debió a que Miranda era en deberle cinco colones y como no pudo satisfacer esa pequeña deuda ayer, se vio en peligro de ser herido, por su acreedor intrasigente.
La oportuna intervención de algunos amigos evitó que el lance tuviera graves consecuencias.
El atacante se encontraba en esos momentos bajo los efectos de la embriaguez.

Para Resfriados, Gripe o Influenza y como preventivo, tómese el laxativo BROMO QUININA. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Mejorando el ornato en plaza la Unión

Los socios del Club Unión, encargados por el Municipio para la construcción de la plazoleta que da frente al edificio de la mencionada institución, están procediendo rápidamente a su terminación y actualmente colocan dos templetos en los extrancos.
En ellos serán colocados dos artísticos focos de luz rematados con magníficas sombras.

Aviso

Necesítase una mujer de condiciones apropiadas para cuidar una niña de poca edad. Exigense buenas referencias. Págame buen sueldo. Dirigirse Pensión Alemana.

La reunión de mañana será en la Plaza García-Flamenco

El Comité Ejecutivo del Reformismo ha dispuesto que se sigan efectuando las reuniones semanales en parajes públicos, y con tal motivo de mañana se efectuará en la plazoleta García Flamenco, sita frente a la iglesia La Merced.
Harán uso de la palabra los señores Juan Rafael Pérez, Julio Padilla, Lesmes Sáres, Octavio Montero y otros buenos oradores.
Se dará cuenta de los últimos acontecimientos políticos habidos y se darán las truchelonas para las elecciones próximas.

Obsequio de una comida a Sr. Córdoba

El vecindario del barrio México, agradecido por los innumerables servicios que les ha prestado el señor don José María Córdoba, preocupándose por la apertura y arreglo de calles en esa localidad, acordaron obsequiarle con una comida el domingo próximo, la cual se efectuará en casa del señor don José María Rodríguez.
Al efecto, se han suscrito casi todos los vecinos del referido barrio, dando así una muestra sincera de agradecimiento al señor Córdoba.

Las mejores obras de los mejores autores, en la Dirección de "La Prensa"

Unos niños no son atendidos en el Hospital

Se nos informa que dos niños de apellido Lizano se presentaron al Hospital de San Juan de Dios para ser examinados de la vista por el doctor Arrea y para lo cual llevaban los respectivos documentos extendidos por el Gobernador y la Directora de la escuela respectiva. Pero en el Hospital parece que se negaron a practicar el examen de rigor, lo cual, a pesar de ser tan pequeños, molestó mucho a esos niños Lizano, quienes pensarán con ironía en la caridad que allí se practica.

Fustiga a su esposa

Ayer fué enterada la autoridad por vecinos que en casa de Rafael Quesada se sucedían a menudo escándalos graves, ocurridos entre él y su cónyuge.
Precisamente a las dos de la tarde de ayer, se presentó el hecho de que Quesada castigaba con crueldad a su esposa, ocasionándole serias contusiones en la cabeza y espaldas.

El no alega los hechos y dice que procede así por cuanto ella es de un carácter irascible y no hace caso a sus mandatos; que tiene amistades inconvenientes y no las evita como él se lo ordena, y que tiene intención de domesticarla a su modo.

Se inició el juzgamiento de él, pero hubo de ser suspendido a solicitud de la prolamujer, que negó derecho a los particulares de intervenir en sus asuntos domésticos y manifiesta estar satisfecha con su esposo. Como el asunto es privado la autoridad no puede proceder. Allí ella entonces, que cargue con los palos.

El General Volio regresará por San Carlos

Los triunfos del General Volio, en su jira política por la provincia del Guanacaste, son continuos. En todos los pueblos que ha recorrido ha sembrado el entusiasmo de manera indescriptible.

A propósito, según de los informes que hemos obtenido, el General Volio regresará por San Carlos haciendo su entrada en Alajuela.

Se procede a la confección de papaletas

En el Registro Cívico se ha terminado ya el trabajo de depuraciones en las listas electorales y se procede a la rotulación de papaleta de identificación ciudadana. El veintiséis del que corre se hará la distribución, por medio de las Juntas electorales.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas gíngier grande y pequeña

TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Agua minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Generale